

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 882

Palma de Mallorca 17 Enero de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Vicente Torres y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

PARA EL "CAPITÁN BELLVER,"

## BOLCHEVIKISMO

Bolchevikismo es, para el Capitán Bellver, (cuando monta a caballo parece un comandante) no una idea, sino una feroz cuadrilla de criminales cuyo fin principal de sus doctrinas es la destrucción, el robo, el crimen y el desbordamiento de toda mala pasión.

Y yo digo al Capitán Bellver y a toda la cuadrilla que capitanea: Usted no sabe lo que es Bolchevikismo, usted no sabe lo que es una idea, usted no sabe lo que es una doctrina, usted no sabe nada de lo que ha dicho en su artículo de «La Última Hora». Y..... yo le voy a enseñar a V. lo que V. ha dicho y nada sabe de lo dicho.

Bolchevikismo, en buen castellano, es socialismo, y socialismo es, para toda persona que tiene mentalidad y sentido común, una idea, una doctrina de gran arraigo en las masas y en los intelectuales, y que además tiene amparo en las leyes de todos los países civilizados del mundo, incluso en España. Quien no sabe esto es porque no vive en un país civilizado o no tiene civilización.

Los que forman las huestes *bolchevikis*, los socialistas, no son cuadrilla de criminales, son hombres como los demás, con un cerebro en la cabeza más o menos cultivado, un corazón más o menos pasional y sensible, una conciencia más o menos templada, pero tienen cerebro, corazón y conciencia y todos los mismos sentidos y las mismas condiciones orgánicas que los demás hombres; son, en una palabra, personas de carne, hueso y espíritu como todos los demás mortales. A esto también lo saben todos los que no son salvajes y tienen sentido común.

La destrucción que están realizando los *bolchevikis* rusos es la noble, la santa destrucción de los privilegios de la burguesía para abolir las clases y acabar con la explotación del hombre por el hombre; es la destrucción de un sistema social viejo, criminal y tiránico para edificar en su lugar el régimen del trabajo para todos, de la justicia para todos y de la paz social para todos. Para este fin se ha hecho la revolución en Rusia y a este fin, mil veces sublime, la harán en breve los proletarios de todo el mundo. También a esto lo sabe todo el mundo que estu-

día, se preocupa y tiene sentido de la evolución y revolución de las cosas.

El robo a que se consagran los *bolchevikis* rusos no es tal robo, es la expropiación revolucionaria de la propiedad individual de los capitalistas para convertirla en propiedad común de todos los trabajadores; es el robo santo de quitar a los ladrones burgueses lo que ellos habían robado a los obreros explotándolos; es restituir a la sociedad y a los proletarios de todo lo que les pertenecía, de todo lo que es suyo. Y este robo, si de tal quiere llamarle el Capitán Bellver, ¿no es más noble, más humanitario y más justo que el que realizaron los españoles con los judíos cuando les expropiaron sus bienes y les expulsaron de España? ¿no es más equitativo y más decente que el despojo que hicieron a los moros los conquistadores de Mallorca al repartirse la isla entre doce *butifarras*? ¿no es más justificado y liberal que la conquista brutal, violenta y arbitraria por los españoles y franceses de terrenos en Marruecos por medio de las armas? ¿No habrá asistido y tal vez contribuido usted, alguna vez, Sr. Capitán Bellver, a algunos de estos infames robos que en lenguaje patriolero se llaman conquistas guerreras? Yo he asistido a algunos en mi vida militar y me repugnan el recordarlos. ¡Cuánta barbarie y pillaje encierra una conquista militar! ¿Verdad que sí, Sr. Capitán Bellver?

Cuanto a los crímenes del bolchevikismo, tampoco hay tales crímenes.

En toda convulsión revolucionaria por la implantación de una idea existe un periodo de terror y violencia para asegurar y dar estabilidad a las conquistas de la revolución y esto es lo que pasa actualmente en Rusia. ¿Es que el proletariado ruso, triunfante sobre la burguesía, va a dejar que esta conspire y le arrebatase otra vez el poder por el candoroso escrúpulo de no querer fusilar a los antriganes que continuamente conspiran y preparan la contrarrevolución? Esto sería una candidez rayana en suicidio. Si de criminales se quiere tachar a los *bolchevikis* por los fusilamientos y hechos de armas realizados en la gran lucha que sostienen por la implantación y consolidación de sus ideales ¿cómo llamaremos a esos ejércitos que durante esos cuatro últimos años han destruido millones y millones de vidas en nombre de una patria y de unos principios no más sagrados ni respetables que los que defienden los revolucionarios rusos? ¿Es que los crímenes de una guerra no son mayores y mil veces más abominables que los de una revolución? Y las guerras civiles en España ¿no sembraron el

terror, la muerte y la desolación por doquiera? En Rusia mismo ¿no cometió el zarismo y la autocracia los más denigrantes y horrendos crímenes contra aquel pueblo hoy vencedor de sus tiranos? La revolución francesa, que dió el triunfo a la burguesía actual ¿no fué también un caos de confusión y de sangre durante un largo periodo?

No, Capitán Bellver, los *bolchevikis* no son criminales, ni destructores, ni ladrones, son sencillamente revolucionarios que en la noble y elevada pasión de sus ideas van implantando como mejor pueden en su país el regimen socialista, en el que por primera vez encontrará aplicación aquella máxima cristiana de «ganar el pan con el sudor de tu frente», que, traducida en lenguaje *bolchevikí*, quiere decir: «El que no trabaja no come» Y como los gaudules, los que no quieren trabajar en Rusia son los burgueses y por esto se oponen al régimen *bolchevikista*, de ahí que aquellos camaradas rusos se vean en el trance de tenerles que enseñar esa virtud a Loca de fusil.

Y nada más por hoy .... mi Capitán; otro día, si me dan espacio, seguiré analizando y refutando las mil y tantas atrocidades que sobre el bolchevikismo ruso ha dejado salir de su caótico y menguado magín.

El Teniente San Carlos

Palma 15 Enero de 1919.

## Gran Función Teatral

A beneficio de los huelguistas carpinteros y alfareros en huelga.

Tendrá lugar en el Teatro Balear el lunes día 20 del corriente a las 8 y media de la noche, en el que se pondrá en escena el grandioso drama titulado

JUAN JOSÉ

del que es autor el Sr. Dicenta. Para tomar parte en él se ha ofrecido incondicionalmente la Srta. Beneyto.

En los entreactos tendrán lugar varios números más.

Detalles por carteles y programas.

## Utópicas aspiraciones

Menuda tarea se han propuesto los gobiernos de las naciones aliadas. Nada menos que pretender acabar con los bolchevikistas rusos. ¡Grande utopía! ¡Proyecto ilusorio! Sin duda no saben que en sus mismas filas hay multitud de bolchevikistas, que muy bien podrían, cualquier día, volver las armas contra sus jefes y unirse a sus compañeros rusos. Y aun suponiendo que exterminaran o sometieran a éstos, ¿creen los aliados que habrían acabado con el bolchevikismo? ¡Ah, no! Entonces quedarían, todavía, los bolchevikistas alemanes, los austro-húngaros, los turcos, los españoles, los americanos, los japoneses, los chinos, los indios, los negros, etc., etc., etc., porque han de saber los aliados que, en todas las naciones del mundo y en cada uno de sus pueblos, por insignificantes que sean, hay bolchevikis o sean socialistas, pues aunque no sea este el significado etimológico de la palabra *bolchevikis*, socialistas son, sin embargo, éstos por los fines y aspiraciones que persiguen. Lo único que harán los aliados, al pretender aniquilar el bolchevikismo, con el fin de que perduren los privilegios del capitalismo y de la burguesía, será soliviantar los ánimos de los socialistas moderados y evolucionistas, y convertirlos en enconados revolucionarios o anarquistas.

Desengañense los gobiernos aliados. Los proyectos que han urdido contra el bolchevikismo, les resultarán altamente contraproducentes, porque el golpe mortal que pretenden dar a los revolucionarios rusos, recaerá, indeliblemente, sobre la burguesía. Al fin de la contienda empeñada, aquellos alcanzarán la palma de la victoria y entonarán himnos de gloria a la realización de sus caros y sublimes ideales, y los burgueses deplorarán una completa derrota y corearán un eterno *de profundis* a sus ilusas y descabelladas aspiraciones.

Si Wilson y sus aliados salieron triunfantes contra el militarismo prusiano, no podrán decir lo propio de la contienda entablada contra Lenin. En el pleito que aquellos sostenían contra el Kaiser, sólo tenían por rivales a cuatro naciones, cuyos recursos en hombres, víveres y material de guerra podían muy bien calcularse; pero en la actual lucha contra el revolucionario ruso, tienen enfrente a un rival inmensamente más fuerte y tenaz, cuya influencia y poder son colosales, incalculables, tienen esta vez por rival, no solo a Lenin y a sus simpatizadores en Rusia, sino a todo el mundo proletario, el que tiene declarada la guerra sin cuartel a la burguesía y a todas las instituciones actuales, porque están basadas en el privilegio y en el robo. Todos los obreros conscientes de todas las naciones, están dispuestos a sacrificar sus vidas en pro de los sublimes ideales que alientan los corazones de los valientes y nobles revolucionarios rusos. Al declarar los aliados la guerra a los bolchevikistas, han demostrado ser muy temerarios o malos calculistas. No han sabido ver que tienen muchos más enemigos en sus propias casas que en Rusia. Seguramente no se habrán acordado de que existe una Sociedad Internacional de Trabajadores, la cual no reconoce fronteras y que, en su calidad de mundial, es magna y soberana, y no acata ninguna orden o autoridad de los gobiernos actuales que esté en contra de sus principios. Y aun suponiendo que ningún miembro de la Internacional, excepto los rusos, empuñe las armas

a favor del bolchevikismo, ¿qué harían los aliados si aquellos se cruzaban de brazos y declaraban la huelga general? Vaya, que esta vez vuestros proyectos, aliados, resultarán a la postre, no solamente utópicos, sino altamente contraproducentes a vuestros fines, pues en lugar de reafirmar, una vez más, los privilegios de la burguesía y demás clases explotadoras, como os habeis propuesto, servirán para derrocar de una manera definitiva, todas las instituciones actuales. Vosotros habeis creído poder apagar la llama revolucionaria y ésta no podrá extinguirse mientras exista un tirano, mientras viva un opresor, y ya que aquellos valientes proletarios rusos empezaron la jamás debidamente ponderada y alabada obra de saneamiento social, es preciso acabarla, aunque para esto sea necesario que arda el mundo entero. Si gobiernos aliados, no os forjeis ilusiones. Hay que cortar por lo sano y acabar, de una vez para siempre, con todas las injusticias y desigualdades sociales. Ya llegó el momento de las reivindicaciones. Vuestros proyectos acerca del bolchevikismo, son completamente ilusorios. La avalancha proletaria mundial arrollará todo cuanto se oponga a sus justas aspiraciones de emancipación. Y si no, vivir para ver, el tiempo dirá.

Antonio J. Torres

## EN EL AYUNTAMIENTO

### La delicadeza de un Secretario y la barra de un Concejal.

En la pasada sesión del Ayuntamiento, reseñada con bastante imparcialidad por «La Almudaina», como es su costumbre y desvirtuada por completo por «La Última Hora», como le ocurre a dicho diario con mucha frecuencia, por razones que ya desentrañaremos otro día, se discutió por los concejales Quetglas y Bisbal la sinrazón de una gratificación de 500 pesetas cobradas por el Secretario del Ayuntamiento por supuestos trabajos extraordinarios con motivo de la epidemia de la gripe.

Dicho Secretario D. Benito Pons se hizo gratificar con dicha cantidad de 500 pesetas del siguiente modo: Al terminarse la epidemia de la gripe, el Comisario de Sanidad Sr. Llompart pidió a dicho señor, como jefe que es de las Oficinas del Ayuntamiento, que se le presentase una lista de todos los empleados que hubiesen hecho trabajos extraordinarios durante la enfermedad, al objeto, como podía suponerse, de gratificar dichos trabajos. El Secretario le presentó, *de su puño y letra*, una lista con seis o siete nombres de empleados, en la que también figuraba el suyo: El Sr. Llompart, al ver el nombre del Secretario en la lista, que ningún trabajo extraordinario había realizado por la epidemia, puesto que tenía un Secretario particular que era el Sr. Tous y Maroto, se encontró sorprendido y apesar de que creyera que no debía ser gratificado, como quiera que él había sostenido muchas luchas contra el Secretario en épocas pasadas, se sintió cohibido por las enemistades que esas luchas le crearon: temió que al excluirle de la lista de gratificaciones se lo atribuyera a animosidad o venganzas personales contra él y este exceso de

delicadeza le indujo a convocar una reunión particular de concejales para consultarles el caso.

En la mencionada reunión el Sr. Llompart manifestó claramente su opinión contraria a que se le gratificase y que en todo caso se le haría un pequeño regalo (un objeto de arte, por ejemplo) para no desairarle puesto que figuraba en la lista, pues yo creo, dijo el señor Llompart en aquella reunión, que hasta se ha de ofender si le damos dinero. Los concejales asistentes a la mencionada reunión, que eran los Sres. Muntaner, Obrador, Bisbal y algún otro más, reiteraron al Sr. Llompart su confianza, dándole con el ánimo de que el Secretario se ofendería si se le daba dinero.

Pero al cabo de unos días, el Sr. Obrador, que es más que íntimo amigo del Secretario y a quien debió contar todo lo ocurrido (como si lo viéramos) se fué expresamente al despacho del Sr. Llompart para hacerle saber que no, que no se ofendería el Secretario si se le daba dinero como a los demás, aconsejándole que así lo hiciera. En vista de ello, el Sr. Llompart le asignó una gratificación de 400 ptas. que era la máxima señalada para los otros; pero al cabo de unos días más, fué otra vez Obrador a hablar con Llompart para decirle que siendo el Secretario el jefe de todos los empleados podría sentirse postergado y ofendido si no se le distinguía un poco más que a los otros en la gratificación, consiguiendo, a fuerza de violentar al Sr. Llompart, que se le añadieran 100 pesetas más.

Esta es, lectores, la verdad clara y neta de lo ocurrido en este asunto, casi todo ello confirmado por el mismo Sr. Llompart en la sesión del lunes, contra quien no va aquí ninguna censura ni se la dirigió tampoco Bisbal en el Ayuntamiento, porque, si bien él dió la gratificación de marras al Secretario, en su ánimo estaba no dársela, como queda demostrado, y preciso es reconocer que el transigir en ello fué por unas miras demasiado nobles y elevadas ante un concejal de mucha barra y un Secretario de escasa delicadeza.

Juzgad, lectores de todos los matices, si este señor Secretario obró con delicadeza o no al incluirse, el mismo, sin haber hecho nada por la epidemia, en la lista de los que fueron gratificados. Juzgad si esto no tiene todas las trazas de un asalto a los intereses municipales y a los donativos que hizo el vecindario para combatir el azote, con la agravante de abrigarse con la capa del azote mismo, que tan consternado tuvo al vecindario y que exigía de todos abnegación y sacrificio en vez de tan impuras y bastardas codicias, propias de golfos, no de personas que desempeñan un cargo público tan elevado y que llevan humos señoriales y pretensiones aristocráticas, aunque en los hechos resulten unos pequeños hombres capaces de cualquier bajeza.

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

## A los jóvenes en general

¡Juventud! Después de 4 años de penuria, de tristeza y de espanto, se vislumbra el horizonte de la nueva aureola llena de paz y alegría; por todo el mundo se arrojan de sus socalos las columnas del capital; ya se acercan las horas felices, momentos de emoción se presentan, cuando la alegría y la vida de toda la humanidad parecían estaban sitiadas en las tinieblas de la eternidad.

En los desolados campos de Francia, de Bélgica, de Austria, etc., quedan al desnudo innumerables hecatombes, jóvenes destrozados por la metralla que en sus casas eran la dicha y la alegría de sus padres; y padres también, que sus hijos no volverán a ver en sus hogares.

También nosotros, el pueblo español, ese pueblo que trabaja y se le atropella cuando pide pan, ha sufrido el peso de esa guerra bárbara y el laugazo continuo de encarcelamientos y represiones inhumanas.

La burguesía, en estos terribles años ha sacado sus garras, hemos padecido hambre y no se nos ha dado que comer más que plomo, arrollando por el suelo el clamoreo incesante de toda una nación que hasta para pedir justicia se inclinó respetuosa ante sus verdugos.

Ya hemos llegado al final de la barbarie del siglo XX y las naciones todas van a tomar un nuevo cauce, la burguesía tiembla en estos solemnes momentos y el toque del clarín socialista retuena por todo el mundo.

Nosotros también sentimos el eco del capital que se aerrumba y nos dirigimos a vosotros jóvenes palmesanos, a vosotros que vuestros corazones palpitan sentimientos de una nueva vida y os decimos: Pensad serenamente sobre la trascendencia de nuestras aspiraciones y venid a engrosar las filas de la «Juventud Socialista» de Palma; acudid a alistaros, no perdais el tiempo en cosas baladís y apartaos de los malos vicios que os envilecen; venid si algo de espíritu revolucionario teneis en vuestra sangre y aquí encontrareis ancho campo para batallar con firmeza contra todo lo carcomido y viejo que aguanta los pedestales de este maldito régimen capitalista.

Ingresad, pues, todos los que leais este articulo en nuestras filas y no muy tarde podremos hacer frente a los insultos que comete con nosotros la burguesía española.

¡Viva el Socialismo!

V. Torres

Secretario de la Juventud Socialista de Palma

### Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## La explotación de la mujer

Sigue siendo explotada la mujer y la que más sufre esta explotación son las modistillas, esas pobres muchachas que por el mí-

sero jornal de 50 cts. trabajan diez horas diarias.

Y aun estas maestras sin conciencia se han atrevido bajo amenaza de despedirlas a hacerlas trabajar el santo día de NAVIDAD.

D.<sup>a</sup> Catalina Pomar (a) Burbaya (esta señora paga cuando a ella le conviene) pagó las obreras el día de Navidad para que así no tuvieran otro remedio que ir si querían cobrar.

D.<sup>a</sup> Paula Pujadas (a) Espartero también trabajó dicho día como casi todas las maestras. ¿Es esto o no vergonzoso?

El año pasado la propietaria del taller de la francesa despidió a unas cuantas obreras por no haber ido el día de Navidad como ella había mandado.

(No pongo el nombre de esta señora porque lo ignoro, solo sé que está domiciliada en la calle de la Soledad).

Nuestro Sr. Inspector duerme en los laureles soñando con el país de los ensueños, pues creo que el deber de este Sr. es hacer de tanto en tanto alguna visita a estos talleres y creo que hace muy pocas y si las hace son de muy poco provecho.

Aquí lo que falta es un Inspector que sea de acción, que no se deje vencer con las palabras de estas humanitarias señoras, que hunden en el abismo de la tisis a esas muchachas pero después ir a postular para los pobres tuberculosos, esos enfermos que por su causa sufren ¡horriblemente! porque cuando tenían salud esas damas de caridad se la arrebataron.

Yo no negaré que nuestro señor Inspector sea una buena persona, pues es honrado, pero le falta valor para habérselas con esas Sras. sin corazón que le engañan constantemente.

Estoy segurísimo que casi todas las modistas trabajan domingos y fiestas y si se presenta el Inspector esconden a las obreras en las habitaciones particulares.

Es necesario obreras que os asociéis, para poder hacer frente a esas malvadas maestras que os están robando a las claras y que os chuparán la sangre hasta que os quede una gota.

Imitad a las modistas de París, que con una huelga obtuvieron mejoras inapreciables.

Vosotras necesitáis unas cuantas horas de paseo y distracción en vez de estar como estais, trabajando algo más que de sol a sol.

Si os da vergüenza ir a la casa del pueblo, tendreis siempre que arrastrar la cadena que estais arrastrando y que os ha de matar.

¿Por qué no os decidís a asociaros como lo han hecho infinidad de obreras?

¿No comprendéis que todas vuestras maestras hacen fortuna sobre vuestras espaldas?

¿O es que os da vergüenza llamaros obreras?

¡Modistillas! Despertad de vuestro sueño, de este sueño tan perjudicial para vosotras, y declarad la huelga a vuestras opresoras, los obreros os ayudarán.

¡Obreros! Ayudad a estas pobres deshe-

redadas que no tienen valor para defenderse de esos buitres que con su avaricia no dejan nido donde no hagan presa.

Un obrero

## INFORMALIDAD PATRONAL

Así como suena en el epígrafe es lo que está sucediendo a los obreros panaderos con algunos patronos del citado oficio con respecto a las bases firmadas por ambas partes como solución dada a la última huelga, ó sea la concesión del quince por ciento empezando a regir dichas bases desde el 1.º de enero del corriente año.

Peró ahora resulta, que algunos patronos con su *informalidad* acostumbrada hacen caso omiso de la firma que estamparon y con tal proceder se desdican de lo que dijeron en principio, y esto en buen español se llama informalidad, lo más indigno en el hombre pues en tal caso el hombre queda a la altura del betun.

Pues resulta que el primero que vamos a citar (nos proponemos llamarles al orden a todos) es el Sr. D. Miguel Cañellas (a) Rollet de plasa, pues este señor patrono, no quiere cumplir las citadas bases y no quiere satisfacer el quince por ciento acordado, con el pretexto de que encuentra los obreros que quiere, y con las condiciones que a el le acomodan: pues según confesión propia en cuanto necesita un obrero no hace más que ir en la acequia colectora (vulgarmente llamada «se merdere») (palabras textuales del citado patrono) y allí tira la caña al mar y saca un panadero, de modo que ya sabéis de donde saca los obreros este patrono y lo que puede resultar de obreros salidos de tal puesto, yo creo que el obrador de esta panadería lo menos debe ser como una pocilga o una cuadra, pues así lo supongo saliendo los obreros de tal puesto.

Otro de ellos es el que tiene la panadería llama la (Forn Fondo) de la calle de La Unión; puesto que se ha atrevido a tildar a los que han cumplido con la debida formalidad lo acordado de tontos y burros; ¡pero señor, si no hay para tanto! si el que rebuzna es V. y además sería muy conveniente se acostumbrase a no tirar tantas estocadas de cuadra, que al mejor día podría herirme en una pierna, lo que sentiría muchísimo.

Comprendan estos señores, que los aires que respiramos hoy, no son como los de antaño; las corrientes son de más libertad, y con su proceder no hacen más que crear prosélitos para la causa bolchevique, que tanto pavor les causa; pues tanto uno como otro de dichos patronos toda la holgura de que disfrutan hoy, la deben al sudor de los obreros, que han trabajado en sus casas; dicho en otros términos; a la superválía o trabajo no pagado y realizado por sus obreros.

Hora es ya que levanten la cabeza los patronos y comprendan que es necesario cambiar de postura y pensar de que todo el monte no es orégano, pues la clase obrera vá despertando y no está lejos el día que todos estemos despiertos, y entonces es imposible decir lo que sucederá.

Y vosotros obreros, no pidáis por favor, exigid que se cumpla lo tratado y firmado, pues alguna fuerza deben de tener las firmas (o a lo menos así lo comprenden) y apren-

ded a ser hombres desde el primero hasta el último y solamente así conseguiremos que se nos respete cual merecemos y como de derecho nos corresponde.

(Seguirá)

Sanguijuela

## LAS HUELGAS

Tanto la de carpinteros como la de alfareros continúan en el mismo estado de la semana pasada, habiendo fracasado por intransigencia de los patronos las gestiones que se estaban practicando para resolver la primera, o sea la de carpinteros.

Las Sociedades Obreras continúan practicando la solidaridad, como puede verse en otro lugar de este número, con ambos movimientos, siendo el ánimo de los huelguistas el de no entrar al trabajo que no sean atendidas sus justas peticiones.

Por solidaridad a dichas huelgas se celebró el domingo último un mitin en el Teatro Balear habiendo sido muy concurrido de trabajadores. Al final del acto se puso una bandeja en la puerta de salida recaudándose unas 70 pesetas.

Glosando lo que se dijo en dicho mitin, «La Última Hora» ha publicado un artículo titulado «Capital y Trabajo» en el que expone el criterio de que el aumento de salario no resuelve el problema del malestar obrero y de que la única solución está en el abaratamiento de las subsistencias. Pero el colega debe saber que desde hace cuatro años la clase obrera y toda la prensa clamán inútilmente por el abaratamiento de dichas subsistencias sin que nada práctico se haya resuelto, y ello ha hecho comprender a los obreros que la verdadera solución está en hacer valer su propia fuerza para aumentar el salario al nivel de su presupuesto de gastos. Y esto, querido colega, no puede ser ni más justo ni más práctico.

## Asuntos varios

Hemos recibido dos escritos, uno de la Juventud Socialista de Manacor y el otro de la Agrupación femenina de Capdepera, tratándose en ambos sobre la expulsión de José Terrasa del Centro Obrero de Capdepera, considerando injustificada dicha expulsión los manacorrenses y acusando a estos y a Terrasa los del grupo femenino. En vista del desacuerdo de ambas entidades y para no dar lugar a controversias inútiles hemos resuelto no publicar ninguno de los mencionados escritos.

Irbag

¿Quién será este anónimo y simpático colaborador nuestro que se firma Irbag? ¿Quién será este culto socialista desconocido? Mucho nos agradaría tener con él un rato de conversación aunque guardando todas las reservas que exijan las circunstancias especiales que puedan obligarle a ocultar su nombre. Si se decide a tener una entrevista con nosotros dirijase a Bisbal y tenga por descontada su caballerosidad para el

secreto. Conviene que hablemos de su admirable artículo *El Bolchevismo en España*, que publicaremos en el número próximo por haberlo recibido tarde y tener para el presente otro coincidente ya compuesto del Teniente San Carlos, otro colaborador socialista nuevo y también anónimo.

### Exceso de original

Por exceso de original hemos tenido que retirar de este número importantes trabajos, entre ellos uno sobre Autonomía de Isidoro Acevedo.

### La jornada mercantil

Acompañado de atento B. L. M. hemos recibido del Inspector provincial del Trabajo Sr. Sancho un ejemplar impreso de la Ley referente a la jornada de la Dependencia mercantil.

Agradecemos el obsequio, prometiendo publicar dicha Ley en otro número.

## ACCION SOCIAL

### Sociedad de aserradores de Palma y sus afueras

En junta general celebrada el día 5 del corriente se acordó renovar su junta directiva y fueron elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Guillermo Nicolau.—Vice-Presidente, Gaspar Sastre.—Secretario, Cayetano Villanave.—Vice-Secretario, Antonio Quetglas.—Depositario, Guillermo Cerdá.—Contador, Jaime Ferrer.—Revisor, Miguel Masanet.—Vocal 1.º, Juan Juan.—Id. 2.º, Honorato Grimal.—Id. 3.º, Rafael Coll.—Id. 4.º, Salvador Más.—Cobrador, Antonio Quetglas.

Estos compañeros saludan a todos los obreros que trabajan para derribar la explotación del hombre por el hombre.

Lluchmayor

La sociedad de zapateros «La Recompensa del Trabajo» en reunión ordinaria celebrada el día 5 del corriente, ha renovado su Comité quedando elegidos por mayoría de votos los siguientes compañeros.

Presidente, Antonio Garcías.—Vicepresidente, Julián Lladó.—Tesorero, Antonio Sastre.—Contador, Miguel Tomás.—Secretario, Miguel Salvá.—Secretario 2.º, Guillermo Creus.—Recaudador, Matías Roca.—Recaudador 2.º, Antonio Mas.—Vocal 1.º, Miguel Garcías.—Id. 2.º, Miguel Oliver.—Id. 3.º, Pedro J. Garcías.—Id. 4.º, Bartolomé Feliu.

Estos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos saludan a todos los que luchan por la redención del obrero.—El Secretario, Miguel Salvá.

Lluchmayor 7 enero 1918.

Alaró

La sociedad «La Recompensa del Obrero», en junta general celebrada el día 6 del corriente renovó sus cargos de la siguiente forma:

Presidente, Dionisio Mulet.—Vicepresidente, Monserrate Sampol.—Secretario, Pedro Rosselló.—Vicesecretario, Mateo Garau.—Contador, Antonio Gelabert.—Depositario, Damián Campins.—Vocal 1.º, Cosme Miguel.—Id. 2.º, Francisco Colomar.—Id. 3.º, Mateo Comas.—Id. 4.º, Guillermo Far.—Id. 5.º, Antonio Garau y Recaudador, Juan Ordinas.—El secretario, Mateo Garau.

## Suscripción voluntaria para sufragar los gastos de la venta a Palma de los compañeros Andrés Saborit y Francisco Largo Caballero.

Palma

Suma anterior, pesetas 154'00

Sebastián Mari, 1'00 ptas. A. B. 2'00; Un Misionista, 0'50; Juan Ballester, 1'00; Andrés Gíem, 1'00; Juan Sastre, 0'75; N. N. 0'30 Tomás Roselló, 0'50; Bartolomé Porcel, 0'50; A. 0'50; Antonio Frau, 1'00; El Pare, 0'10; Bartolomé Porcel, 1'00; A. P. A., 2'00; Daniel Bauzá, 1'00; Un Espartaco, 0'50; Unión Cordelera, 15'00; Unión Algodonera, 10'00; Antonio Mora, 1'00; Martín Rotger, 0'50; La Dulce Unión, 4'50; Jaime Rotger, 1'00; Simeón Vanrell, 0'50; José Gomila, 0'25; La Igualdad, 30'00; Vicente Frontera, 1'50; Miguel Colom, 2'00.

Suman pesetas 233'90.

Lluchmayor

Julián Catañy, ptas. 10'00.—Antonio Sastre, 5'00.—Miguel Vidal, 3'00.—Juan Gelabert, 2'50.—Guillermo Clar, 2'00.—Miguel Antich, 2'00.—Miguel Vidal, 2'00.—Francisco Paniza, 2'00.—Jaime Miquel, 2'00.—Antonio Compañy, 2'00.—Juan Tomas, 1'50.—P. Juan Barceló, 1'00.—Miguel Salvá, 1'00.—Juan Garau, 1'00.—Damián Vidal, 1'00.—Bartolomé Salvá, 1'00.—Bartolomé Feliu, 1'00.—P. Antonio Salvá, 1'00.—Guillermo Garau, 1'00.—Antonio Garau, 1'00.—Miguel Oliver, 1'00.—Miguel Catañy, 1'00.—Antonio Sastre, 1'00.—Miguel Vidal, 1'00.—Gabriel Sastre, 1'00.—Lorenzo Sastre, 1'00.—Miguel M. Serrat, 1'00.—Baltasar Garcías, 1'00.—M. V., 1'00.—Cosme Cardell, 0'50.—José Taberner, 0'50.—Juan Miquel, 0'50.—Mateo Jaume, 0'50.—Antonio Garcías, 0'50.—Jaime Oliver, 0'50.—Bernardo Llombart, 0'50.—Sebastián Clar, 0'50.—Antonio Mir, 0'25.—Juan Vaquer, 0'25.—Rafael Boscan, 0'25.—Guillermo Estela, 0'25.—Gabriel Gomila, 0'25.—Juan Pastor, 0'25.—Pablo Mulete, 0'50.

Suman ptas. 48'00

## Suscripción a favor de la huelga de carpinteros.

SOCIEDADES

Unión Algodonera, 25'00 ptas.—Federación Esportlerense, 26'40.—1.º de Mayo (panaderos), 20'00.—La Armonía (cortadores de piel), 14'50.—Unión Cordelera, 16'00.—Unión Algodonera, 15'00.—Unión de Pintores, 5'00.—Unión Tipográfica, 5'00.—Unión Cordelera, 7'35.—La Marítima Terrestre, 25'00.—Unión de Curtidores, 15'00.—La Dulce Unión, 10'00.—1.º de Mayo (panaderos), 8'00.—Unión de Aserradores, 15'00.—La Hermandad (repartidores), 4'10.—La Dulce Unión, 6'00.—Grupo Sembrando Flores, 4'10.—La Manacorrense, 50'00.—La Armonía (cortadores de piel), 12'75.

Suman, ptas. 282'20.

LISTA VOLUNTARIA

Miguel Oliver, 5'00.—Antonio Mursi, 5'00.—Daniel Bauzá, 1'00.—Agustín Roca, 0'30.—Andrés Guillermo, 0'30.—Antonio Llabrés, 1'00.—Bartolomé Porcel, 0'50.—Francisco Puigserver, 0'50.—Juan Ballester, 1'00.—Guillermo Bosch, 1'00.—Café Calle Misión, 7'00.—Recolecta Casa del Pueblo, 30'00.—Bernardo Ferrer, 5'00.—Jerónimo Lavina, 0'25.—Un desconocido, 0'25.—Recolecta de la Igualdad, 62'00.

Suman, ptas. 120'10.

Total general, ptas. 402'30.

En el próximo número continuará.

## ULTIMA HORA

Ya en prensa este número nos enteramos que ha sido resuelta favorablemente la huelga de los carpinteros. En el próximo número daremos más detalles.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92